

# EL OBRERO BALEAR

PERIÓDICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
Fuera de la capital. . . . . 1'00 » trimestre  
Extranjero y Ultramar. . . . . 1'25 » »

## APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Plaza Mayor, 16  
Número suelto 5 céntimos

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Juan Ferrer.

## CANDIDATURA SOCIALISTA

Toribio Reoyo Barbadillo

## DE ELECCIONES

Por si la historia que voy á relatar sirve para abrir los ojos á algún obrero en las próximas elecciones haciéndole ver con claridad el puesto que debe ocupar en las luchas electorales, me decido á referir estos hechos acaecidos hace ya bastantes años y que á mi me sirvieron para acabar de desengañarme por completo de todos los partidos políticos burgueses, incluso de los que forman en el campo republicano al cual pertenecía.

Aun cuando ya desde el memorable Congreso de la «Asociación Nacional de trabajadores» celebrado en Barcelona y al cual había asistido como espectador, vislumbraba algo de verdadero camino que en política convenía seguir á nuestra clase, y de haberme desde aquella fecha ido saturando de la idea socialista, debido al continuado roce con los hombres que como Nuet, Caparó, Pamies, Reoyo, Bochons y otros estaban al frente del movimiento obrero en Barcelona; no había aún desechado por completo la sugestión que sobre mi ejercían las ideas republicanas, las cuales consideraba suficientes para conquistar el bienestar de nuestra clase, por no haberme dado clara cuenta de que como partido político, poco difería el republicano del monárquico, lo cual desde entonces acá, he tenido muchas ocasiones de comprobar. Las elecciones de 1889 sirvieron para abrirme los ojos, respecto á lo que son los partidos burgueses.

En aquella fecha, la Casa en que prestaba mis servicios, me mandó á Villacarriño (Jaén), para instalar una fábrica destinada á la extracción de aceite, cuyo propietario era un tal don Celso Pellón Crespo, jefe de los liberales de aquel distrito.

La casualidad había hecho que el año anterior debido á la misma causa, enta-

blara relaciones de amistad con don Carlos García de Zuñiga, jefe de los conservadores del mismo pueblo, lo que me permitió, esta coincidencia, enterarme de todos los incidentes de la lucha electoral, por cuanto ni uno, ni otro, se recataban de contarme las intrigas á que apelaban, aparte de las que personalmente presenciaba todos los días, para disputarse la victoria de sus respectivos candidatos.

Luchaban para obtener el acta; por parte de los conservadores, un hermano de don Carlos que había representado al Distrito en las disueltas Cortes, y por la de los liberales don Genaro de la Parra que por aquellos días iba recorriendo los pueblos enclavados en la circunscripción, para hacer propaganda en favor de su candidatura.

Durante el período electoral uno y otro bando apelaron á todo lo imaginable, lícito é ilícito, con tal de asegurar el triunfo de su patrocinado. Las coacciones estaban á la orden del día, si no bastaba la promesa hecha al infeliz elector, se recurría á la amenaza y si esta no surtía el efecto deseado, se pasaba á vías de hecho, atropellando al que se resistía. El garrote, llegó á ser adminículo necesario para atreverse á salir á la calle.

Como los dos jefes eran los propietarios más pudientes de la localidad, naturalmente dependían de ellos gran número de infelices obreros, ya como trabajadores, ya en concepto de aparceros ó de inquilinos de casas de los cuales aquellos eran dueños. Con estos, las vejaciones no tenían límites.

A los pequeños industriales se les creaban verdaderos conflictos. Si se inclinaban á un lado, la parte contraria les amenazaba con quitarles el trabajo y si para estar bien con todos, decían que no tomarían parte en la lucha, ninguno de los bandos se conformaba. Bien que tampoco había oído afirmaciones como los que me hacían los dos caciques, cuando les hacía alguna observación, diciéndome; desengáñese maestro; en los pueblos hay que absorber, ó resignarse á ser absorbido.

Con esta tensión de ánimos llegó la víspera de las elecciones, cuando por la tarde llegó un propio desde Baeza con un telegrama oficial expedido desde Ma-

drid, en el cual se ordenaba que los partidos conservador y liberal retiraran sus candidatos por el distrito de Villacarriño, y que en su lugar votaran ambas fracciones, á don Angel Elduayen, hijo del exministro conservador del mismo apellido.

Esta orden cambió la decoración, y los que estaban dispuestos á romperse la crisma á la siguiente mañana, en defensa, unos del candidato liberal y otros del conservador, fueron juntos como mansos borregos á las urnas y sacaron Diputado por *unanimidad* al *cuñero* á quien ni siquiera conocían.

Cuando don Celso medio avergonzado me dió á conocer la noticia díjome: «Ya lo vé don Sebastián la Política no tiene entrañas», respondíle sin poderme contener: «Los que no tienen entrañas, ni vergüenza, son los que engañan tan miserablemente al Pueblo.

Desde aquella fecha operóse en mi un cambio radical. Lo repugnante del caso me demostró que la política burguesa es sólo juego de compadres, y que en él, los obreros no ocupan más que el puesto de comparsas y que el verdadero baluarte del asalariado es el Partido Socialista desde donde ha de combatir á todos los partidos burgueses sea cual fuere el grado de radicalismo inscrito en su bandera, porque todos ellos mantienen el régimen del salario y de la propiedad individual de los instrumentos de trabajo, causa del antagonismo de clases y de la miseria Social; no siendo el Poder Poder Político para ellos más que un medio para dominar al Proletariado.

C. B.

## Notas sueltas

Pues señor, eso de la realeza está que arde. Reinas ligeras de cascos que ponen en berlina á sus *respectivas* medias naranjas. Princesas como la de Sajonia que se ayuntan con cualquier Giron que se les pone delante. É infantas que piden el divorcio con mucha necesidad es el pan nuestro de todos los días.

Y eso que no ponemos en la cuenta los escándalos mujeriegos de los grandes duques mas ó menos rusos de que dia-

riamente nos informa la crónica del *gran mundo*.

Porque sería el cuento de nunca acabar.

Si de esta manera se portan las gentes de *viso* que pretenden les consideremos tocadas de la divina gracia, «ni que decir tiene» que no les van en zaga los que les siguen en categoría.

De lo que se deduce que si la Moral huyó de Grecia uo buscó refugio en las clases elevadas.

Por lo cual bien hará el Pueblo en no considerar á esa tropa como digna de respeto.

Sino todo lo contrario.

Estamos que no nos llega la camisa al cuerpo. La causa: un espeluznante artículo del anarquista X, que leemos en el *Corsario* de Valencia.

La verdad es que á cualquiera se le ponen los pelos de punta al enterarse de que hay individuo que «después de haber noble y bravamente derramado su preciosa sangre» (la de los otros no debe valer tres ochavos) aun tienen agallas para considerarse de un «temple especial».

Y uno se hace cruces de que, existiendo hombres de tal naturaleza y estando la *Ciencia* al alcance de todos, no hayan aun hecho estallar el globo terráqueo como un cohete.

Bien que esta contingencia la esperamos cualquier día de éstos por la tarde.

Si antes no nos morimos de un empaicho burgués.

Hablando en serio, nos duele que gentes que se llaman defensoras de la emancipación del obrero, pongan nuestra causa en ridículo.

Y no otra cosa consiguen ciertos ácratas tomando actitudes de perdona vidas y echándose las á todas horas de bravucones.

Como si fueron barateros.

Los desocupados y los que su único trabajo es el de procurarse distracciones, ya tienen un espectáculo más en que matar el tiempo.

El ministro de la guerra después de quemarse las cejas, ha caído en la cuenta de que para que los reclutas fueran hombres de pelo en pecho era indispensable hacerles cometer ridiculeces.

Y al efecto discurrió la mogiganga de la jura de banderas, con todo el aparato que su *interesante* argumento requiere.

Y que en resumidas cuentas viene á ser la nada entre dos platos.

Pero que divierte á la galería.

La parcialidad manifiesta de los periódicos locales que se las echan de *independientes*, á favor de los patronos, en cuantos conflictos surgen entre estos y los obreros, no debe extrañar á nuestros compañeros.

Creados con el exclusivo objeto de explotar el negocio, atienden con especial interés á aquella clase que puede proporcionarles ingresos; doblando siempre la rodilla ante el becerro de oro, apesar de su cacareada independencia comodín que les sirve de taparrabos para meterse en todo, sin tener que cargar con la responsabilidad de nada.

Por lo que bueno será que los trabajadores en lugar de exaltarse, al leer las inexactitudes, que estampan al tratar de cuestiones obreras, exclamen con profunda lástima: ¡Nacieron para lacayos!

Y seguir adelante sin hacerles caso.

El abogado de Silvela en la corte celestial, san *Mauser* glorioso, continúa haciendo de las suyas secundado eficazmente por sus entusiastas devotos los *beneméritos*. La semana pasada en Salamanca éstos hicieron hacer el milagro de echar patas arriba á tres jóvenes.

Sólo que esta vez erraron la puntería y en vez de ser sus víctimas, gente que *nada tiene que perder*, los muertos resultaron estudiantes de aquella Universidad.

Por lo cual puede que á los *beneméritos* esta vez, les cueste la torta un pan por no haber sabido distinguir.

Porque demasiado saben ellos que no es lo mismo habérselas con simples obreros en huelga, que con *señoritos* apedreadores de cristales.

Por de pronto ya han dimitido al mismísimo Gobernador de aquella provincia sin la consabida coletilla de «quedando satisfecho del celo é inteligencia etc. etc.»

Lo contrario de lo que sucede, cuando los muertos pertenecen á la clase proletaria.

Porque en este caso los ascienden.

## LAS CONFERENCIAS

### EN LA FEDERACIÓN DE SOCIEDADES OBRERAS

#### (Conclusión)

Decidme señoras y amigos míos, si esto no es digno de un estudio serio, detenido: si alcanzados estos resultados en esta simple conversación, no comprendéis cuantos progresos podríais exigir de vuestra memoria después de un curso razonado de mnemotécnica práctica.

Los que nunca quieren darse por convencidos, y estos jamás faltan, y más si han inventado una frase ingeniosa, como la vulgarísima de que sin la mnemotécnica se ha de recordar una cosa, y con la mnemotécnica dos: la cosa y el método de recordarla; éstos tal vez digan que no es gran milagro recordar palabras y aun conceptos mas ó menos conocidos de antemano: Pero ¿y las cifras? ¿Qué embrollo no habrá de producir el relacionar números y fechas con estas localidades artificiosas y su numeración?

También el arte en que nos ocupamos ha fijado métodos sencillos para solventar esta dificultad.

Imaginemos una serie de letras, todas consonantes y todas distintas, con las que establezcamos de una vez para siempre una relación simple con los números dígitos. Por ejemplo la t que tiene un trazo vertical será 1: la n que tiene dos, será 2: la m por análoga razón sea 3, la r 4: la l que entre los romanos valía cinco decenas, 5; la j, la q, la f y la p que siendo manuscritas (como sucede con la r) tienen formas fácilmente asimilables á los números 6, 7, 8 y 9 representarán estos números, y la s sea el cero.

Tendremos:

T	N	M	R	L	J	Q	F	P	S
1	2	3	4	5	6	7	8	9	10

Como podemos añadir sin confusión las vocales que convenga puesto que éstas nada significan según este método, formaremos fácilmente palabras y las palabras ya las sabemos recordar.

Empecemos por buscar una fórmula que nos recuerde el valor de estas consonantes.

*Ten amor al hijo que fué á Pisa.*

Aquí están todas las consonantes antes enumeradas, y van colocadas por su orden.

¿Queremos recordar un número, una fecha?

Pues elegimos las letras que representen las cifras, las combinamos con vocales ó consonantes que no tengan ningún valor, aplicamos el método mnemotécnico á recordar las palabras que así resalten, y ya no olvidaremos el número de que se trata.

Esto no se hace de repente, convenido: habríais de hacer alguna práctica. Pero para que veáis cuán sencillo es este método voy á poner algunos ejemplos.

Vamos á recordar las eras principales de la historia de la humanidad. Partamos de la base de la era vulgar, que arranca del nacimiento de Jesucristo, hace 1903 años, y por comparación diremos que las olimpiadas, era de la cronología griega, data del año 776 antes de J. C. la fundación de Roma era de la historia romana, y casi puede decirse de la universal hasta muy entrada la edad media, ocurrió 753 años antes de nuestra era; y la *hegira*, base del cómputo mahometano sucedió 622 después de la venida del Salvador.

Para recordar estos números buscaremos las letras que los representan, formaremos con ellas una palabra, y sin reparar en si decimos una trivialidad, compaginaremos una frase en la que entre la palabra que expresa la fecha y la era que queremos recordar.

Así podríamos decir: En la primera *Olimpiada* un griego gangoso en vez de carax decía *cacuj* (q. q. j. 776).

La religión *Romana* es más antigua que la *mía* (q. l. m. 753).

Los sectarios de *Mahoma* ganan gran-

des imperios á los cristianos durante sus primeros tiempos (j. n. n. 622).

Por poco que pudiéramos detenernos á reflexionar hallaríamos frases más acertadas. Pero estas bastan para que forméis concepto del método.

¿Queréis una fecha completa? El 31 de Diciembre 1229, día de la Conquista de Mallorca puede servir de ejemplo; y bien podríamos mnemotecnizarla en la frase: *El día de cap d' any els moros tenían pó.* (t. n. n. p. 1229).

Hay otros métodos aun más perfectos, pero más complicados que no es posible exponer sin prolongar esta velada más de lo prudente; que hartos os he fatigado ya, y demasiado he venido abusando de vuestra benévola atención que tanto es de agradecer.

Así, y lo diré con el menor número de palabras posible, don Pedro Mata recomienda para los ordinales la formación de una especie de tabla pitagórica cuya primera línea de casillas en sentido horizontal represente sustantivos, cosas; y la primera vertical adjetivos, cualidades. En el punto de encuentro de las dos columnas ideen una palabra que exprese la idea del sustantivo primordial modificado por el adjetivo correspondiente.

Así si escribiéramos: casa, jardín, ser, etc. hasta diez horizontalmente; y alto, bajo, bueno, malo, alegre, triste, santo... etc. también hasta diez adjetivos en columna vertical, la palabra *viuda* expresaría XXXVI (ser triste) la palabra *torre* XI (casa alta) templo XVII (casa-santa) cementerio XXVI (jardín triste)...

Y no os quiero cansar más, que si no me levanto fuera cuenta de nunca acabar.

Suplicoos que me perdonéis lo árido del asunto que os he explicado, y lo desmedrado de la forma con que mi pobre imaginación os los ha vestido.

BENITO PONS FABREGUES

## Ecos del mar

Como decíamos en el número anterior, de las entrevistas celebradas por la Comisión de la Federación de Obreros del Mar con el Director de la compañía de vapores «Isleña Marítima», no pudieron solucionarse el conflicto, pues el despotismo de dicho Director raya en la exageración. Pero nuestros compañeros de Alicante queriendo apurar todos los medios, invitaron á los obreros de la Junta de Reformas Sociales para que en unión de ellos celebrasen la última entrevista con el Director y el señor Alcalde de Palma.

Al efecto presentáronse al despacho de la primera Autoridad municipal manifestándoles su pretensión, el cual para complacerles mandó llamar al Director.

De dicha entrevista, testigos son los obreros de la Junta de Reformas Sociales, no pudo llegarse á una avenencia. La actitud provocadora y despótica del

Director resplandeció en todas sus manifestaciones. A las observaciones de la Comisión de la Federación, contestó que en ningún modo podía atenderles. El Alcalde que en esta ocasión podía haber influido lo suficiente, se mostró tan parcial que hasta manifestó que la Compañía de Vapores tenía que respetar el compromiso verificado con los *doce esquirols* que hoy tiene á su servicio.

La Comisión ante actitud tan intransigente y para que no se dijera que no se hallaban dispuestos á transigir, presentaron una proposición que fué desechada por el representante de la Compañía. La proposición consistía en que toda vez que tenían compromiso con doce individuos, que formarían tres turnos en la forma siguiente:

Cada día se emplearán cuatro de los trabajadores privilegiados y los restantes de la Sociedad, con la condición de que sean todos asociados en la Sociedad «La Marítima Terrestre».

En vista de no poder llegar á un arreglo la Comisión dió por terminada la entrevista, manifestando que, no caía responsabilidad ninguna sobre ella, de las consecuencias que surgieren del presente conflicto.

La actitud observada por los cuatro compañeros de la Comisión, merece el aplauso general de todos los oprimidos. En cambio la del Director señor Simó es de todo punto censurable.

Con la hipocresía propia de un Loyola, trata de defenderse y demostrar la protección que dispensa á los trabajadores del muelle de Palma. En la apariencia se presenta como amante de los desheredados, pero en el fondo no hay más que ódios y deseos de exterminio para con aquellos que luchan en bien de todos los débiles. Desengañense de una vez los obreros y examinen los procedimientos de la clase dominante.

De regreso en Alicante nuestros compañeros dieron conocimiento de sus trabajos realizados sin haber conseguido resultado. Enteradas las entidades, decidieron dar la recompensa á la Compañía de vapores «Isleña».

En vista que no acudía el personal á la descarga del vapor «Isleña», el Capitán suplicó á las representaciones de las Sociedades con el fin de poder efectuar la carga y descarga, quienes le propusieron condiciones de formalidad mediante una reunión de las tres Juntas Directivas y Comité Central Federativo á su presencia. Una vez conformes firmaron unas bases consistentes en la proposición presentada por la Comisión en Palma, y que no se proporcionarían obreros ni gabarras á los vapores de la Compañía «Isleña Marítima», mientras no se hallase solucionado el conflicto de sus compañeros de Palma.

Estas son las últimas noticias recibidas de Alicante. Pues á pesar de suponer que estar enterado el Director de los sucesos y bases formalizadas á presencia

del Capitán del «Isleño» en Alicante, no ha recibido aviso la Sociedad de Palma por la citada Compañía.

\* \*

Habiendo naufragado el compañero Gabriel Torrens Ferró, de la Sociedad «La Marítima Terrestre» del puerto y muelle de Palma, acordó ésta hacer una suscripción á favor de la viuda é hijos, habiendo recaudado la cantidad de 412'16 pesetas.

El Ayuntamiento de esta Ciudad votó también la cantidad de 150 pesetas:

La Sociedad á que pertenecía el naufrago hace pública su satisfacción por todas las personas que han contribuido á obra tan humanitaria.

## Los patronos Panaderos

Los atropellos al Contrato del trabajo á ciencia y paciencia de las autoridades, están á la orden del día.

Así se explica que algunos patronos panaderos en vez de sujetarse al Contrato del trabajo firmado ante la primera autoridad civil hagan caso omiso del Contrato y hayan implantado otra vez el antiguo sistema de trabajo, que consiste en llevar á cabo la explotación de los obreros más allá de los límites racionales, en hacer trabajar á los obreros diez y ocho y hasta veinte horas.

¡Parece imposible que existan corazones tan inhumanos!

Citamos á continuación los nombres de tres patronos que más se distinguen por su cruel explotación.

José Forteza (a) *Cetre* está faltando al Contrato, no quiere que sus obreros se asocien y á pesar de tener máquina hace trabajar á sus obreros de un modo inhumano y en una forma que si no se corrige tendremos el deber de hacer público para conocimiento de sus clientes.

Gabriel Rubert, de la calle de San Juan, hace trabajar 18 ó 20 horas diarias y obliga á que coman los obreros en su casa.

Clemente Noguera, dueño de la tahona conocida por *Forn Fondo*, no sabemos exactamente la jornada de trabajo que tiene establecida, pero sabemos positivamente que, contra la voluntad de los obreros les hace comer en la misma tahona.

Por hoy hacemos punto final.

CENTRO OBRERO.—La próxima conferencia tendrá efecto el martes en lugar del lunes, pero no podemos designar el tema ni á cargo de quien correrá, por no haber recibido datos á la hora de entrar en máquina el presente número.

ADVERTENCIA.—Por exceso de original vémonos obligados á retirar algunos trabajos de oportunidad que aparecerán el próximo número.

## Política actual

Según nos comunica el telégrafo estos días, es evidente que hay mar de fondo en la política actual.

Gobernadores que dimiten, ayuntamientos en masa que presentan la dimisión, en el ministerio que no se entienden, los santos padres de la patria que se contradicen sus acuerdos, los hombres más importantes de los partidos políticos burgueses declaran públicamente, que jamás habían visto una situación más difícil ni ministros tan fracasados, crisis en el ministerio, ministros que dimiten fundando su dimisión en que no quieren ser cómplices de los despilfarros del gobierno, todo se hunde; se vá todo lo podido por momentos, vá desapareciendo todo lo viejo, todo lo inútil, se celebran reuniones preparando la lucha electoral y un orador republicano, aconseja á los reunidos que en vista de la sinceridad electoral en las elecciones á diputados provinciales, hay que tomar medidas extremas, la sinceridad, predicada por Maura se ha convertido en farsa. Está tan prostituida como estaba en tiempos de Moret y de Romero, aconseja un orador á los oyentes que hay necesidad de armarse de garrotes y revólvers, para purificar el sufragio, todo se vá -no hay fuerza moral que lo detenga el régimen actual se derrumba, se descompone, ha cumplido ya su misión histórica, ¡gratos recuerdos nos deja.... Si, recuerdos tristes, son la pérdida de las islas de Cuba, Puerto Rico y el archipiélago filipino y junto con este desastre cien millones que nos costó el capricho de luchar con una nación poderosísima y todo esto no es nada en comparación de la sangre y muerte de cien mil seres humanos, nos apena el alma al pensarlo y más nos indigna al leer la historia de esta guerra, historia sucia, funesta y cruel, llena de desaciertos y crímenes y para mayor desvergüenza de los funestos gobernantes y farsantes políticos, leed lo que dice Montero Ríos en un telegrama fecha 28 del próximo pasado marzo y quedareis convencidos en las declaraciones que hace, de los crímenes que encierra la historia de la guerra de Cuba y el pueblo tan tranquilo, la masa productora tan conformada y resignada á sufrir, indiferente en todas las cosas sin preocuparse de su suerte y su porvenir, sin una demostración de protesta de su miserable situación, sino antes al contrario, pronto muy pronto veremos á esta clase obrera, que no tiene valor de protestar de ese régimen actual que la tiene sujeto á la ley del salario, esclavo de una situación económica y á la vez política, que en la vecina lucha electoral, veremos como apoyan con sus votos á los causantes de su malestar los veremos como emiten sus sufragios, á favor de aquellos que les hacen labrar las cadenas para tenerlos esclavos, los vere-

mos en este cercano día convertidos en instrumento de la burguesía acudiendo á los comicios, sirviendo de lacayos á sus amos ó señores, siguiendo tras de sus emisarios lo mismo que borregos que llevan al sacrificio, sin conciencia de lo que es el sufragio, sin saber lo que representa ni que valor tiene el voto dado á favor de la clase dominante á la clase burguesa; sí, pronto veremos la masa inconsciente con la papeleta en la mano para votar tal ó cual tirano para que vá ya en representación del pueblo al Parlamento en donde se confeccionan las leyes que dirigen y administran los intereses de todos los ciudadanos; en donde se hacen las leyes que consolidan y perpetúan los privilegios que gozan y disfrutan las clases parásitas de esta corrompida sociedad; en donde se autorizan las leyes que protegen el monopolio de todo lo que produce la clase trabajadora y acentúa y tolera el robo legalizado, la explotación del hombre por el hombre; en donde se fabrican leyes que protejan los vergonzosos negocios y latrocinios de la compañía serillera; en donde se dictan leyes en beneficio de los intereses de la explotadora compañía arrendataria de tabacos y en fin en donde se sancionan leyes que favorecen el egoísmo de las compañías acaparadoras de trigo.

La compañía azucarera, la compañía de efectos timbrados y la.... de accionistas del Banco de España, para todos estos sí, en el Parlamento se confeccionan leyes que facilitan el acaparamiento de producción y mercancías, la acumulación de capital y reparto de sus dividendos, claras son las grandes empresas ó compañías explotadoras de un negocio ú otro que no haya al frente, significados políticos y hombres de grandes influencias en el Estado, para que impere la impunidad en sus negocios, por vergonzosos y sucios que sean.

Compañeros, hora es ya que despertéis del letargo y sepáis que al votar, al omitir vuestros sufragios en favor de la burguesía, votais á vuestros tiranos, á los que desde el sitio que los habeis colocado, os han de oprimir y mantener vuestra esclavitud económica.

Hombres de conciencia honrada los que protestais de toda iniquidad y os repugna toda tiranía, ciudadanos dignos amigos de la democracia y que odiais á las instituciones vigentes, otorgad vuestros sufragios al candidato socialista, adversario franco, decidido é irreconciliable, de toda injusticia y de todo privilegio.

F. R.

### «La Marítima Terrestre»

Esta Sociedad de obreros cargadores, descargadores y estibadores del muelle de Palma con motivo de haberse negado á última hora la Junta Directiva de la so-

ciudad «Mar y Tierra» á cederles el local para celebrar un mitin de propaganda societaria el viernes 3 de abril, vióse obligada á celebrarlo en su propio local.

Tal fué la aglomeración de obreros que acudieron al llamamiento que el salón de actos públicos del Centro Obrero fué insuficiente para tantas personas.

El Orfeón Obrero antes de dar principio al acto cantó un hermoso himno revolucionario como demostración de simpatía á la Comisión del Comité Central de marineros y fogoneros de España venida de Alicante para conseguir un arreglo satisfactorio entre la sociedad de obreros y la célebre explotadora compañía *Isleña*.

Los compañeros March, Verdú y Clavel que componían parte de dicha Comisión dirigieron la palabra al numeroso auditorio exponiendo las causas y obstáculos que la *Isleña* les había interpuesto para no poder conseguir un arreglo honroso entre ella y los obreros en huelga.

«No obstante, dijeron, como vuestra causa es justa y en ella está interesada la España obrera, sabed que no estais solos. Tened muy presente que la soberbia *Isleña* pronto, muy pronto, tendrá que rendirse á vuestras justas peticiones, y que si se niega ahora á ellas es debido solamente al temor que abriga de que enseguida que vosotros las hayais obtenido os pondréis en disposición de obtener otras y otras.

Aquí, en Palma, dicha compañía hace lo que quiere de vosotros porque vuestras justas voces, según ella, quedan ahogadas en esta isla; pero se equivoca: nosotros haremos que retrueenen por todos los ámbitos de España.»

Mucho, muchísimo más dijeron nuestros compañeros de Alicante, pero el espacio de que disponemos nos impide publicarlo. No obstante, no podemos pasar por alto, las atinadas observaciones que dirigieron á las compañeras que en gran número acudieron á dicho acto, recomendándoles facilitaran la tarea al hombre para poder trabajar éste por ella y por sus hijos en las sociedades de resistencia.

En dicho acto también hicieron uso de la palabra los compañeros Roca, Bisbal, Juan, Sitjar, Soliveillas é hizo el resumen de todo lo dicho el compañero Llabrés presidente de «La Marítima Terrestre.»

El acto revistió verdadera importancia.

### Orfeón Obrero Balear

Con motivo de haberse dado principio á los ensayos de «Los políticos del presupuesto», se encarece á los orfeonistas asistan á los mismos los lunes, jueves y viernes de cada semana, á las nueve de la noche.